# DNA SUNDGAU

Toute l'actualité de la EBRA Régie publicitaire des DNA et de L'ALSACE sur in @ebra-medias-alsace

Commentez l'actualité internationale, nationale, régionale et locale sur www.dna.fr

# Chavannes-sur-l'Étang : des écriteaux pour éclairer les chemins du Club vosgien



Un groupe de marcheurs du Club vosgien devant la mare pédagogique, créée voilà trente ans sur le lit majeur de la Gruebaine. DR

Le Club vosgien réactualise ses plaquettes directionnel-les avec des panonceaux informatifs, des éléments patrimoniaux ou historiques que des milliers de randon-neurs découvrent chaque neurs decouvrent chaque année, sur les trois itinéraires inaugurés en 2007 à nes-sur-l'Étang.

À Chavannes-sur-l'Étang, le suc-cès des sentiers balisés autour des étangs ne se dément pas. Nous les avions créés avec le Club sgien et la commune », explique

Paul Fassnacht, inspecteur des sen-Paul Fassnacht, inspecteur des sen-tiers du district VI, qui regroupe 26 associations du Club vosgien, et membre fondateur, il y a trente-cinq ans, de l'association de Guewen-heim. Devant cet engouement - ces sentiers sont accessibles à toute la famille. «L'itati deno excinent de famille -, « il était donc pertinent de reprendre la signalétique et de faire connaître l'histoire, entre autres thématiques, du sentier des douaniers. Mais aussi d'expliquer l'origine du bois des écoliers, de la mare pédagogique, du sentier de découverte des Fosses et des autres sites naturels qui sont la propriété du

Conservatoire des sites alsaciens, »

# Un plus pour découvrir

Trois itinéraires de 5, 10 et 16 km ont été tracés depuis belle lurette autour du village. Paul Fassnacht, créateur de 421 km d'itinéraires pé-destres gérés et entretenus par le Club vosgien de Guewenheim, a toujours la même énergie et motiva tion pour offrir aux marcheurs des sentiers parfaitement signalés, nettoyés et sécurisés. « Nous consa-crons chaque année plus de 700 heures de bénévolat pour l'entretien de nos sentiers. » La mise en place de panonceaux informatifs est ici un plus car l'inspecteur des sentiers consacre beaucoup de temps à écrire lettre après lettre sur les écriteaux et modifier les parcours quand il y trouve un intérêt particulier. Sans compter tous ses déplacements dominicaux afin d'ouvrir un chemin obstrué par des arbres et branches ou pour dé broussailler des troncons envahis de ronciers ou de hautes herbes.



Les premiers panonceaux ont été Les premiers panonceaux ont été placés. À terme, une douzaine de sites seront ainsi identifiés, à l'instar des bornes du chemin douanier ou celles du massif forestier ayant ap-partenu au baron de Reinach-Hirtzbach, traces historiques autant qu'un patrimoine à préserver.

# Un devoir de mémoire

« Avec le Club vosgien, nous avons décidé de les restaurer », ex-plique encore Paul Fassnacht. « Il paque encore rau l'assiaciti. « in suffit parfois d'un bon nettoyage à la brosse pour qu'elles retrouvent leur aspect d'origine. Ou de les sor-tir de l'oubli pour celles qui sont enterrées ou masquées par la végétation.

Ces chemins contribuent à reva-loriser le patrimoine d'un village

qui a subi, bien qu'à la limite de la Franche-Comté, l'annexion alle-mande de 1871 à 1914 - la ligne de mande de 18/1 à 1914 - la lighe de front était située plus au nord du village. Ces sentiers permettent aus-si de mettre en valeur les démarches de la communauté scolaire Jacques-Yves-Cousteau, qui a tra-vaillé sur la connaissance du vivant et la préservation de la nature dans ses projets d'établissement. C'est ainsi que le sentier de découverte des Fosses a vu le jour, la mare pé-dagogique, le bois des écoliers... À moins de découvrir, à travers ces escapades pédagogiques, de nom-breux vergers. La devise du Club vosgien est d'affirmer « qu'un jour de sentier, c'est huit jours de santé », que l'on peut compléter par « un regard éclairé », comme avec ce qu'on peut découvrir au gré de ces chemins.

# Trois circuits, quatre thématiques

Patrimoine
La chapelle Notre-Dame de
Bellefontaine, propriété de la commune de Bréchaumont, est un rendez-vous incontournable un renaez-vous incontournanie.
Chargée d'histoire depuis 1750,
date présumée de sa construction, elle est située près d'une
fontaine qui, selon la légende, a
guéri un chasseur gravement
blessé. On doit sa restauration
en 2004 à l'association NotreDame de Balefontijne. Il na à Dame de Bellefontaine. Un pè-lerinage a lieu tous les ans à

l'Assomption. Au départ de l'aire d'accueil de la Porte d'Alsace, notre regard se porte sur l'ancien lavoir réhabilité en 2002. Situé en contre bas de la RD419 (ancienne Voie impériale), il est alimenté par la rivière la Reppe (la Loutre, côté franc-comtois). Son origine pré-



Photo L'ALSACE/Karine FRELIN

sumée date de la fin du XIX<sup>e</sup> siè-cle. Il a été utilisé jusqu'à l'après-guerre par les lavandières.

En remontant le village, les randonneurs visiteront l'église saint-Matthieu, de style néo-ro-man, dont la construction est de 1885. À l'origine, le clocher posédait des clochetons que l'occupant allemand utilisait comme poste d'observation sur Belfort poste d'observation sur Belfort. Ils ont été supprimés lors de la réhabilitation du clocher, dans les années soixante-dix.

Deux particularités historiques : d'une part, le chemin des douaniers et ses bornes en grès des Vosges, matérialisant la frontière lors de l'annexion de l'Alsace-Moselle par le traité de Francfort en 1871: 4056 bornes cut été à inie plantée du Luyer. ont été ainsi plantées du Luxembourg à la frontière suisse. Au sommet est gravée la ligne direc-trice. Sur les faces latérales, son numéro et les initiales de cha-que pays (F pour la France et D

que pays (r pour la France et D pour l'Allemagne). D'autre part, les bornes du bois du baron de Reinach-Hirtz-bach, notamment sur la crête aux limites des bans commu-naux de Chavannes et Valdieu. on remarque, gravé dans la pierre, le sigle RH signifiant Rei-nach-Hirtzbach. Propriété de la famille Montavon de Reppe de-puis la Grande Guerre, le massif forestier de 28 hectares a été acquis par la commune en 2002. Autre élément historique : sur

la crête aux limites des bans communaux de Chavannes, El-bach et Valdieu-Lutran, la ligne de partage des eaux entre mer Méditerranée (versant Chavan-nes) et mer du Nord (versant Elbach), matérialisée par le Club vosgien au niveau du réser-voir d'eau du Siaep du Haut-Bois

# ■ Nature

À Chavannes-sur-l'Étang, le Conservatoire des sites alsa-ciens (CSA) possède six sites dont deux zones humides (en bordure de la Gruebaine et de la Dordure de la Gruebaine et de la Loutre), ainsi que plusieurs plans d'eau dont le plus remar-quable est l'étang du Milieu, ac-quis en 2007. D'une superficie de cinq hectares en eau, le lit de la Gruebaine a été dérivé lors de sa construction. L'étang est intésa construction. L'etang est inte-gralement compris dans une zo-ne Natura 2000, en raison no-tamment de la présence de marsilée aquatique. Remarquable aussi, la zone hu-

Remarquable ausss, la zone nu-mide en bordure de la Gruebai-ne où fleurent bon l'orchidée et la menthe sauvage. Une mare a été réalisée par le CSA dans une démarche pédagogique avec l'école et l'étang de la Belle-fle. Propriété de la commune, ce Propriete de la commune, ce plan d'eau voué à la pêche, pas-sage obligé des randonneurs dans les trois itinéraires, réserve un cadre particulièrement pitto-resque. Des tables et des bancs

autorisent le pique-nique. Sur les différents itinéraires al-

ternent sous-bois et champs cul-tivés, prairies et plans d'eau qui réservent de belles surprises telles que l'alignée de chênes bi centenaires dans la forêt des Bouleaux ou de m tres qui ombragent les chemins.

Le sentier de découverte des Fosses avait été créé à la fin des années quatre-vingt-dix par le groupe scolaire, en partenariat avec l'Office national des forêts. Long de 700 m dans la forêt communale des Fosses traver-sée par la Loutre (la Reppe), il est bordé de 23 bornes thématiques permettant de découvrir la faune et la flore de ce biotope. En 1995, le bois des écoliers a été créé à la suite d'une démarche théâtrale sur le thème des Jardins, une création mise en Fosses avait été créé à la fin des

lardins, une création mise en Jardins, une creation mise en scène par Henri Fritsch avec la participation de 120 élèves des écoles de Chavannes, Luem-schwiller et Rantzwiller. Une parcelle a été l'objet d'une étude, avec l'ONF, des différentes es sences d'arbres.

Enfin, la mare pédagogique sur le lit majeur de la Gruebaine a été réalisée en 1990 sous la con-duite de Daniel Daske, conseiller pédagogique en nature et environnement à l'Éducation nationale. Trois vergers ont éga-lement été créés en synergie avec les écoliers : on les observe sur le chemin du cimetière, sur les sentiers des Fosses et le chemin du Bois paven.



L'étang communal de Belle-Île invite à la pêche dans un cadre idyllique. DR



L'étang du Milieu est un joyau du patrimoine local. DR

about:blank